

sième jour la malade reprend le chemin de son pays avec ordre de retourner en Décembre. Après cette première application, aucune réaction pendant les premiers jours. Environ dix jours après, gonflement assez prononcé qui a duré pendant plusieurs jours et ensuite graduellement et lentement la tumeur se ramollit et diminue de volume. En Décembre second voyage à New-York. Traitement en tous points semblable au premier. Le Dr Douglass nous écrit pour nous dire qu'il a constaté une amélioration considérable et il demande à notre malade de retourner au commencement de mars.

Après ce second voyage voici ce que nous écrivait le Dr. Douglass : "Je suis très content de l'état de la gorge de votre malade, le dépôt carcinomateux qui se trouvait à la base de la langue est entièrement disparu, les lymphatiques ont repris leur souplesse, l'amygdale elle-même est considérablement diminuée, en somme l'avenir est des plus encourageant".

Notre malade est retournée au commencement de mars et le Dr Douglass l'a trouvée tellement bien qu'il n'a pas jugé à propos de lui faire une application en introduisant des aiguilles de radium dans la partie malade, mais il s'est simplement contenté d'une application externe.

Il lui demande de retourner en mai non pour lui faire une autre application, dit-il, mais pour constater que la guérison se maintient.

Dans l'intervalle de ses applications de radium, notre malade était soumise à un traitement stimulant consistant surtout en injections sous-cutanées d'une préparation à base d'arsenic.

Cette malade qui est âgée de soixante ans est maintenant dans un état de santé superbe et apparemment guérie, au dire du Dr Douglass lui-même.

Nous avons tenu à rapporter ce cas pour deux raisons : 1o—Nous avons eu occasion de voir dans ces dernières années quatre autres cas de carcinôme de l'amygdale qui tous ont été traités par le radium avec apparemment aucun résultat : 2o—Dans un cas de ce genre le carcinôme avait été méconnu, et on l'avait pris pour un simple cas d'hypertrophie de l'amygdale.

Comme conclusion, nous croyons qu'un cas de carcinôme de l'amygdale diagnostiqué et traité dès le début par le radium peut être guéri

**Dr J. VAILLANCOURT.**

*Nota bene* : Dans "Le Bulletin Médical" de février 1922, par un oubli involontaire la note suivante qui aurait dû prendre place à la fin de notre article sur La Diphthérie Nasale a été omise.

"Cet article est extrait en grande partie de (Castex : Maladies du Larynx du Nez et des Oreilles), pages 419 et 420, et du traité de Grancher, Bouloche et Babonneix." — Dr. J. V.